
5月7日中午，广东省人民
医院在官网通报，身受重伤的
该院口腔科主任医师陈仲伟，
因抢救无效不幸辞世。此前，
陈仲伟在家中遇袭，身中数十
刀。陈仲伟多名同事称，行凶
者是陈20多年前的患者，因烤
瓷牙变颜色要求赔偿，已经来
医院闹了几天，这次直接尾随
陈主任到家中行凶。

陈仲伟的遇害，让人感到
痛心，鉴于行凶者曾接受过陈
的治疗，这一事件很快就引申
到了医患关系上。不过，与以
往一些伤医事件不同，这起事
件，更像是一名精神疾病患者
的“突然发作”，与医患纠纷没
有多少关联。

目前从事件本身来看，能
联系上“医患”二字的，主要源
自陈仲伟同事的描述——— 行

凶者自称是陈20多年前的患
者。且不说如此“自称”有多少
可信之处，单看因烤瓷牙变色
要求赔偿就能引发如此凶案，
依循常理也是难以解释的。尽
管事发后，当地卫计委发出通
知，要求对暴力伤医行为“零
容忍”，可类似这样一起发生
在医生家中的凶案，又该如何
预防呢？如果从医患关系的角
度来加强防范的话，恐怕一边
要对所有的患者全程监控，另
一边则要对所有的医生贴身
保护，这显然不现实。

或许把这起凶案纳入医
患关系的视角来看待，本身就
偏了，因为从更多案情信息来
看，这名所谓的患者是有特殊
性的。按照警方通报，行凶者
有精神病史，案发前还在当地
一家专业机构接受治疗。这样

一来，凶手对“旧事”的耿耿于
怀、跟踪行凶的极端手法、行
凶后的坠楼自尽，也就更容易
解释了。因此，这起凶案所反
映的并不是医患矛盾，而是社
会对精神疾病患者在管理上
的疏失，最终的伤害落到一名
医生头上。换句话说，遇害者
也可能是无辜路人，或是与行
凶者有过节的邻居。

如果不能看到案件的特
殊性，而是硬生生地联系到医
患关系，很容易对舆论产生误
导。因为通常意义上的医患关
系，是特定医疗环境之下的产
物，通常双方还都是关系紧张
的受害者。而从本案来看，遇
害的陈仲伟是没有过错的，如
果按照医患关系来解释案件，
就只能把案件归结于患者的
丧心病狂了。由此引申开来，

很容易得出“医生难当、患者
难缠”的结论，若是医护人员
都以此为鉴，对患者总是怀揣
戒备心理甚至对立情绪，医患
关系只怕会雪上加霜。

由此看来，从特殊个案出
发谈论医患纠纷很容易“一叶
障目”，只有从普遍性的问题切
入，才能找到真正的症结。比如
余波未消的“魏则西事件”，就是
很典型的例子，这里面就反映
出公立医院转包乱象、民营医
疗机构虚假宣传、免疫疗法缺
乏监管等诸多体制性的问题；
又比如由排队几小时看病几分
钟引发的医患情绪对立，实则
是医疗服务供求失衡的产物。
看到问题，找到原因，才有解决
之法，最终导向的都是医患关
系的和谐。这才是人们谈论医
患关系的目的所在。

医生被杀，未必因“医患关系”而起
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收费的“草原天路”，粗放的管理思维

葛公民论坛 立足垄断搞电商，“电e宝”开了坏头

尽管横空杀将出来的国家
电网“电e宝”，在一片“垄断”的
质疑声中否认了关闭支付宝、微
信等第三方支付缴费渠道，但还
是有许多“不放心”的用户下载
了这款APP。当然，随之而来的
又是一番吐槽：注册不便、充满

“山寨味”等等。很多无法注册的
用户对于这个“漏洞”迭出的软
件，给出了“一星”评分。

“电e宝”在电力收费上的
“名正言顺”，以及江湖上关于
“封杀”第三方支付渠道的传闻，
都给用户体验留下了众多的阴
影。最大的担忧是，“电e宝”的口
子一开，“水e宝”、“视e宝”之类的
各种官方收费APP会不会扑面
而来，由过去的一个平台搞定，
进入各霸一方的“盟主”时代。

用户的担忧不是空穴来风
的。有172万用工总量的基础支
撑，有超过11亿供电人口的垄断
地位，掌上收费这样的事情，国
家电网想要把它收入自己的囊
中，不说分分钟，也应该是探囊
取物的小事一桩。

但是这样真的好么？用户的
体验感觉，显然给出了否定的回
答。国家电网斥巨资杀进支付平
台，从目前的框架设计来看，显
然不是冲着用户的付费便捷来
的，而是冲着资金的沉淀以及电
商平台这个广阔的前景来分一
杯羹的。这一点，可以从“电e宝”

的界面上，看出它的雄心与壮
志。

“电e宝”除了缴纳电费外，
还集合了购物、财富管理、商旅
服务、健康医疗等方方面面的功
能，它构建的是一个完整的电商
生态。支撑“电e宝”在电商江湖
搏一片天下的，不是技术的创
新，而是垄断在手中的用户资
源。因此，从市场化的概念来评
判，它不是竞争，而是掠夺。它意
味着，电商行业创业创新摸索出
来的可行之路、成功之路，一夜
之间完全可能被拥有垄断资源
的机构所占据。

没有任何“背景”的支付宝
们，在垄断和傲慢带给社会各种
不便的夹缝中，找到既利行政部
门、又利百姓民众的支付方式，
这是创造创新的风险过程。然而
当果子已熟，“互联网+”最具分
享特征的模式，重新回到了垄断
资源的视线，重新变成一块肥
肉。所以“电e宝”以竞争的架势
杀将进来，真正意义上的竞争却
已经不复存在。按照这个节奏，
这个模式的“互联网+”，加的不
是民众的便利，而是垄断。

国家电网当然可以参与电
商平台的竞争，任何行业都可
以。但是，建立在垄断资源之上
的竞争，不是对“互联网+”的推
进，而是对以创新竞争、以用户
体验至上的互联网经济与市场
的一种伤害。(摘自《钱江晚报》，
作者刘雪松)
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□王聃

近日，河北省张北县政府
发布了关于“草原天路”收取门
票的价格批复，4月30日起，“草
原天路”132公里的建成路段进
入收费时代。“草原天路”由张
北县政府于2012年投资3 .25亿元
建设。2014年，有自驾和摄影爱
好者偶然发现公路美景，在网
上贴出照片后，吸引大量网友
前来旅游。(5月8日《新京报》)

这样一项收费决定让人莫
名惊诧。从性质而论，“草原天
路”只是一条县级公路，等级名
称是X001线。换而言之，它只是
政府投资建设的公共设施与公
共通道。公路法明确规定，除本
法第五十九条规定可以收取车
辆通行费的公路外，禁止任何
公路收取车辆通行费。对公路
收取高达50元的景区门票，明
显逆此而行。

当然，这仍非张北县“草原

天路”事件中的关键问题。新闻
中提到，该收费政策是根据《张
北县物价局关于“草原天路”风
景名胜区门票价格的批复》而
作出，问题是，一个县的物价部
门，真的具备这样的价格决定
权吗？张北县政府给出的另一
个理由是，收费可以解决因为
大量游客涌入带来的诸如堵车
等现实难题，这看起来振振有
词，但事实上，世界上许多著名
的自驾公路，都没有采取划界
收费的方法，秩序也不错。

河北张北县遭遇的，其实
是一种不多见的现实烦恼：一
个地方的某处设施，因为网络
社会的广泛传播，突然人气暴
涨。此时，摆在地方决策者面前
的，既有公路变景区的欣喜，也
有游客带来的管理难题。在这
种未曾预料的巨大变化面前，
当地政府失去了理性，急匆匆
地把一个管理命题变成了一个
经济命题，争议因此而起。

收费的“草原天路”，更大
程度上折射出的依旧是地方政
府的发展焦虑，以及功利粗放
的旅游管理思维。所谓旅游管
理，其实更是地方政府与景区
间的一种良性关系，在保护、开
发与公益间形成适度的平衡，
不让景区过度市场化，这才是
更理性的做法。但在部分地方
政府看来，任何设施都可成为
景区，景区管理就等同于收费，
此种粗放的管理，正是“草原天
路”收费背后更大的缘由。

这不是“草原天路”第一次
提出收门票，2015年6月，张家口
物价部门就召开过“‘草原天
路’景区门票价格听证会”，整
整进行了三个小时。当时提出
每人80元的收费标准引起不小
争议，迫于舆论压力，物价部门
表示收费暂缓。差不多一年后，
暂缓的收费终于被推出，可以
肯定的是，这一次它通往的还
是功利。

中国制造要抢搭新经济的快车

□麦徒

在5月4日的国务院常务会
议上，李克强总理说，“互联网
的很大一个特点就是‘集众
智’。通过互联网在全球寻求解
决方案，可以节省大量人力和
智力。”同时他也提到，“我们在

‘互联网+’的发展过程中，电子
商务确实是走在了世界前列，
但在制造业利用互联网方面，
步伐还需加快。”

可以说，利用互联网是现
代工业发展的必由之路，也是
中国制造走向世界前列的必由
之路。当前中国制造要实现由
大到强的转变还有一段很长的
路要走。中国制造业应该更主
动加快与互联网的融合，只有
搭上新经济的快车，才能实现
弯道超越。

犹记得今年的政府工作报
告，首次将“新经济”写入其中。
去年12月，在第二届世界互联
网大会上，马云也曾经提到“新
经济=新消费+新实体”。在本质

上，新经济就是与新消费相伴
而生的经济形态，是互联网打
破了传统的“实体经济-虚拟经
济”二分法，实现了二者紧密交
互后的产物。它并非实体商品
简单接上“+互联网”的接口，而
是实体经济搭上“互联网+”快
车后在技术模式创新催化下的
裂变，是社会经济基础在信息
化时代的样式重塑。

新经济对传统经济实体的
作用，绝非零和博弈格局下的
榨取，而是增量助益。目前，阿
里零售平台上活跃买家已达到
4 . 23亿，万千卖家找到风口，并
创造了超过1500万的直接就业
机会，带动上游制造业税收增
长近1800亿元等。这些数据表
明，电子商务正以拉动内需、扩
大就业、带动纳税等方式，为实
体经济注入“源头活水”，也用

“互联网+”基因的嵌入将实体
经济导向转型之路。

眼下，电商已经实现了多
元化的商业基础服务，无论是
大数据、云计算等高精尖技

术，还是从零售到金融、保险、
征信、物流的成熟生态圈，抑
或是村淘、全球化等战略，都
连接着供给端的实体商家。就
拿被视作“虚拟经济”重要体
现的网购来说，电商平台并不
生产具体产品，而是提供盘活
全要素效率的服务。它最终依
托的还是实体企业，只不过从
供给侧将其导入“新经济”的
流程再造中。就此看，它非但
不虚，还很实。

正是因为这个“实”字，给
未来中国制造业提出了新的要
求，如果制造业的发展水平无
法更上一层楼，很可能成为“新
经济”的短板。根据阿里巴巴5
日晚公布的全年财报，其2016财
年全年成交额突破3万亿元，稳
稳坐上“全球最大移动经济实
体”的交椅，甚至有业内人士预
测，在新财年阿里巴巴有望冲
击“全球第20大经济体”。“富可
敌国”的“新经济”，对于蜕变在
即的中国制造而言，是不可错
过的机会。

一块土地之所以成为毒地，
就是因为它存在太多无人知晓
的内幕。

在媒体人于平看来，对于某
商业中心建在“毒地”上的传闻，
四川省资阳市官方的回应就像

“挤牙膏”，地方政府在信息公开
上的态度可见一斑。正是这种态
度，给了“毒地”藏匿起来的胆
量，对“历史遗留问题”的畏惧，
又进一步加深了地方政府遮遮
掩掩的态度。

大米是某一地区民众的生
活必需品，是不是也要当地政府
统一生产与销售，才能供应民众
所需的大米呢？

山东大学经济学院教授盛
洪认为，中国存在大面积的碘缺
乏症，更像是为维持盐业垄断提

出的一个借口。只要放开市场，
自由竞争之下，食盐生产企业在
利润的驱使下，自会提供加碘的
食盐。政府若真的担心，只要制
定标准即可，无须亲自上阵。

如果建筑工期缩短到半年
的话，它节省了财务成本，对于
开发商来说是很有诱惑力的。

房产专家丁建刚表示，深圳
商品房现售的试点，不仅是销售
模式的改变，更是对产业结构调
整的倒逼。从期房预售到现房销
售，开发商必然承受更大的资金
压力。这会加剧开发商之间的优
胜劣汰，同时促进住宅产业化的
步伐，有利于推广工期更短但技
术含量更高的装配式住宅。
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